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「かかわることの大切さ」 
教頭 

今回は、私の子どもの頃の遊びについてご紹介します。 

１ 「ざっこすくい」 

 「ざっこすくい」と言っても、何のことかお分かりにならない方も多いと思います。 

 「ざっこ」を当て字で書くとすると「雑魚」となるのでしょうか。「すくい」は「掬う (す

くいあげること)」。つまり、「魚とり」のことです。 

  幼稚園年少組の頃からでしょうか、同じ町内の小学校高学年の子どもたちを先頭に、近く

の田んぼの脇の用水へ出かけ、メダカやフナ、ザリガニなどを魚とりの網でつかまえました。 

  でも、小さい子は網を持たせてもらうことができず、バケツを持って用水の上から、網で

魚を捕まえているお兄ちゃんたちをうらやましく見ていました。小学校中学年くらいになる

と、ようやく網を持って用水の中に入り、魚をつかまえることができるようになりました。 

  そんなある日のこと、網に入った大物を見た時の嬉しさと驚きは今でも忘れません。その

大物の正体とは「ヤツメウナギ」(目の後方にえら穴が七つあり、目が八つあるように見え

る魚)でした。 

２ 草野球 

  これも近所の子どもたちとの遊びです。まだ、その頃は、今のようなサッカーブームはな

く、天気のよい日は近くの草原のような公園で、大勢の子どもたちが集まって野球をしてい

ました。当時は今のような用具はなく、棒のようなバットとボールを捕ると手の平が痛くな

るような薄い皮のグローブでした。 

  守備の回になると、小さな子の守備位置は外野から遠く離れた場所で、転がってきた一つ

のボールを大勢の子どもたちで追いかけていました。 

  外野での玉拾いの経験を積み、学年が上がるにつれ、定位置で守っている年上の子の近く

で、守備(の見習い)ができるようになりました。また、年上の子から野球のルールやボール

の取り方やバットの持ち方を教えてもらい、自分が高学年になると、自然に下の子に教えて

いたような記憶があります。 

 

  子どもの頃は、どうして、小さい子は「ざっこすくい」では、魚をつかまえることができ

ないのか、野球では、みんなから遠く離れた場所でボールを追いかけなければならないのか

と不満に思ったものです。 

  しかし、今思うと、小さな子が大きな網を持って用水に入り魚をとることはあぶない、定

位置で守備をすると、バッターが打った速い球が飛んできて危険だからといったわけがあ

り、年上の子どもたちがさせてくれなかったのかもしれません。また、遊びのなかで、小さ

い子が大きい子の名前を呼び捨てにしたり、バカにするような言動をしたりすると、すごく、

しかられたような記憶もあります。 

 

  先日、ふと、小さかった子どもの頃を懐かしく思い出し、遊びをとおした子どもどうしの

かかわりの大切さを改めて強く感じました。 



 

 

 

 

 

 

 

 

教頭 

 １０月８日（日）京ヶ瀬屋内体育館にて「第２２回コス

モスきょうがせまつり」が行われました。京ヶ瀬小の子ど

もたちは、昨年に引き続き２回目、フリーマーケットの出

店者として参加しました。 

店頭に並べた商品は、５・６年生の希望した子どもたち

が作ってくれた「ごずっちょクリーナー」と中学校の生徒

さんが作った「キャンドル」、そして、保護者の皆様からご

協力いただいたいろいろな品物です。 

当日は日曜日でしたので、５年生の希望者から販売員として参加してもらいました。初

めは、恥ずかしそうにしていた子どもたちでしたが、慣れてくるにつれ、お客さんへの掛

け声も大きくなりました。さらに商品のＰＲを始め、テレビショッピングの販売員さなが

らに、とても上手に販売していました。 

昨年は、隣の区画に京ヶ瀬中学校の生徒さんたちが

出店し、別々に販売していました。今年は２区画のス

ペースにそれぞれの品物を並べ販売しましたが、売り

上げは一緒とし、おつりなどの会計は中学生が担当し

てくれました。中学生の先輩たちがそばにいてくれた

ことで、子どもたちは安心して商品を販売することが

できました。 

時間がたつにつれ、お互いの緊張感もとけ、おつり

のやりとりや品物の展示などで声を掛け合う姿が見

られ、とてもほほえましく思いました。 

今年は天候にも恵まれ、たくさんの友達や京ヶ瀬中学校の先輩、そして、地域の方々が

店頭に集まり、商品を購入してくれました。その勢いに近くのお店の人たちも驚いていま

した。小学生が中学生と一緒に販売していることに、びっくりした地域の方々が立ち止り、

子どもたちとのやり取りの後、商品をたくさん購入してくださいました。 

 午前１０時に販売を始めましたが、あっという間に

時間がたち、「ごずっちょクリーナー」と「キャンド

ル」は完売し子どもたちは大喜び。 

今年は、中学生と同じ場所で一緒に取り組む試みと

なり、子どもたちも職員も初めてのことでしたが、や

ってみてたくさんの収穫を得ることができた１日で

した。なお、売上金は、小中連携の事業として取り組

んでいるコスモスロードの整備に使わせていただく

予定です。 

 この度の取組にあたり、たくさんの皆様からご協力、

ご支援をいただきました。さらに小中連携と、地域とのつながりを大切にしながら教育活

動を進めてまいる所存です。どうぞ、これからも京ヶ瀬小学校、京ヶ瀬中学校の取組への

応援をよろしくお願いいたします。 

～ コスモス きょうがせ まつり ～ 



 

 
４学年担任 

１０月２６日（木）、水原中学校体育館で、阿賀野

市小中学校音楽祭が開催されました。 

 今年、４年生が演奏した曲は「オーメンズ オブ 

ラブ」です。この曲は、ロックのビートにのって、

演奏している人も聴いている人もノリノリになれ

る楽しい曲です。６月下旬に曲が決まり、７月か

ら練習をスタートしました。子どもたちは、学習

時間だけでなく、休み時間も一生懸命に練習して

きました。今年の４年生も、互いに声をかけ、上

手に演奏できるように努力を重ねました。「やらなければいけない」という義務感よりも、演

奏をすることを楽しんでいる姿に、とても感心しました。気づくと鼻歌や、階名唱が聴こえて

くるなど、子どもたちは、「オーメンズ オブ ラブ」が大好きになりました。 

練習では、「どうしたら自分たちの目指す演奏になるか」、「ぴったり合わせるためには、何

に気を付けるか」など、目標とする演奏にするための方法を考えながら演奏しました。週２時

間しかない練習時間で、ぐっと集中して練習する姿がとてもたくましく見えました。 

当日は、「京ヶ瀬小学校の顔として参加する」という自覚をもち、演奏も参加態度も立派に

なるように意識して参加しました。京ヶ瀬小学校の演奏は、小学校の発表の最後のため、緊張

するのではないかと心配していましたが、集中し、みんなの息がぴったりと合ったとても立派

なものとなりました。たくさんのおうちの方、地域の方から会場にお出でいただき、子どもた

ちを温かく見守り応援していだたいたことに、深く感謝を申し上げます。誠にありがとうござ

いました。 

 

 体力テストの結果から 
体育主任 

６月に行われた体力テストにおける、県平均及び前年度との比較結果をお知らせします。平

均値を大きく上回ったものは○、平均値並みは空欄、平均値を大きく下回ったものは×で表記

してあります。県と比較すると、全体的によい結果となりました。指導の改善を続けてきた成

果であると考えています。一方、握力と５０ｍ走に課題があることも分かりました。学校では

この結果をもとに、今後の取組を考えたり、指導の改善を行ったりしていきます。 

冬は悪天候の日が多く、外で運動する機会が減るため、子どもたちの体力は落ちていく傾向

にあります。晴れた日には少しでも外で運動したり遊んだりするよう、ご家庭でも呼びかけを

お願いします。 

 

県平均値との比較 京ヶ瀬小学校前年度との比較 

男 子 女 子 男 子 女 子 

項目名 1年 2年 3年 4年 5年 6年 1年 2年 3年 4年 5年 6 年 1年 2年 3年 4年 5年 6年 1年 2年 3年 4年 5年 6 年 

握 力 × ×     ×   × ×    ×     ○ ×    

上体起こし     ○   ○ ○  ○ ○ ○ ○ ○  ○ ○  ○ ○   ○ 

長座体前屈     ○ ○   ○ ○  ○ × ○ × ×  ○ × ○   × ○ 

反復横跳び         ○ ○            ○ ×  

シャトルラン  ○      ○  ○   ○  × ○ ○ × ○  × ○ ×  

５ ０ ｍ 走 × ○ ×   ×  ○   ×  ×    ○ × ×   ○ ×  

立ち幅跳び    ○ ○    ○ ○ ○ ○   ○ ○ ○  ○ × ○ ○   

ﾎﾞｰﾙ投げ ○ ○     ○ ○  ○  ○ ○ ○  ○ ○ ○ ○ ○  ○  ○ 



 

 

 

 

 

１１月 7日（火）の昼休みに学校前のコス

モスロードに咲いていたコスモスの種取り

をしました。参加者は美化委員と６年生有志

の子どもたち、京ヶ瀬中学校の生徒会と京ヶ

瀬商工会婦人部の皆さんです。 

 はじめに、中学校生徒会の代表が種取りの

仕方を説明してくれました。 
  

 

とても落ち着いて分かりやすい説明で、 さすが先 

輩と思いました。その後、児童玄関前から姥ヶ橋交 

差点近くの長い花壇にちらばり、種取りを始めまし 

た。最初は、緊張していたのかお互いに言葉少なく、 

種取りをしていました。しかし、知っている先輩が 

いたこともあり、取り方を聞いて教えてもらうなど 

の交流が見られました。 

    

コスモスのお世話は、昨年度、中学校から一緒にコスモスを育てませんかと声をか

けていただき取り組み始めました。 

今年度、ロータリークラブの方々から花壇を校門前まで延長していただき、校舎か

らきれいなコスモスの花を見ることができるようになりました。   

 

水やりなどの世話は、美化委員会の子ども

たちが行い、種植えや種取りは高学年の有志

の子どもたちも参加して行いました。 

 これからも小中連携した取組を大切にし、

この京ヶ瀬地区が子どもたち、保護者、地域

の方々にとってより魅力あるものになるよう

願っています。 
 

 

 
【 １２月 主な予定 】          

 

１（金）学習参観日・学年懇談会      １９（火）給食最終日 

PTA文教部講演会          ２０（水）授業４限まで 

４（月）全校朝会 諸経費口座振替日      ２１（木）授業４限まで 

６（水）ＡＬＴ コスモスタイム       ２２（金）終業式 

８（金）安全の日              ２５（月）冬季休業開始 

１１（月）地域子ども会 集団下校           １月８日（月）まで 

１２（火）委員会 ＡＬＴ コスモスタイム   

１３（水）ＡＬＴ               １月 ９（火）３学期始業式 

                            １０（水）給食開始 安全の日 




